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Приморское региональное отделение партии «ЯБЛО-
КО» сделало очередной приятный сюрприз для малень-
ких воспитанников детского дома № 2 города Владиво-
стока. 

Активисты «ЯБЛОКА» закупили несколько десятков 
игрушечных машин, развивающих детских игр, пазлов, 
кубиков, лото, пластилина, книг для детей - в том числе 
и звуковых. 

Приятная и неожиданная для малышей покупка была 
приобретена на личные средства членов партии «ЯБЛО-
КО», ведь дети - это будущее нашей страны, и им нуж-
но повышенное внимание. Особенно детям, оставшимся 
без попечения родителей и родственников. Таким детям 
необходима постоянная помощь и забота взрослых. 

А еще активисты «ЯБЛОКА» завезли в этот детский 
дом более 100 килограммов продуктов питания - мясные 
и рыбные продукты, разрешённые и рекомендованные 
для детского питания нормативными документами сани-
тарных служб, что также порадовало воспитанников дет-
дома.

ДОБРЫЕ ДЕЛА
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Дмитрий Земсков: Вот такая национальная идея 
получает отклик в моей душе

Национальная идея - уважение 
к человеку! Вот такая национальная 
идея получает отклик в моей душе. 
Вот такой национальной идее я готов 
следовать, что, в общем-то, я и делаю 
всю сознательную жизнь. Вы подумай-
те - это уважение к жизни человека, это 
уважение человеческого достоинства, 
это уважение к человеку дома, это 
уважение к человеку на работе, это 
уважение к человеку в магазине, это 
уважение к человеку в ГАИ, это уваже-
ние к человеку в армии, это уважение к 
человеку в банке. Хорошие дороги - это 
уважение к человеку. Скорая помощь, 
приезжающая через 10 минут, а не че-

рез 4 часа - это уважение к человеку. 
Справедливый, независимый суд - это 
уважение к человеку. Гаишник, оста-
навливающий твой автомобиль только 
за нарушение, а не для того, чтобы 
понюхать, как от тебя пахнет - это ува-
жение к человеку. Не садиться пьяным 
за руль - это уважение к человеку. Не 
гадить в подъезде - это уважение к 
человеку. Пандусы и двери, которые 
открываются сами, - это уважение к че-
ловеку. Неотвратимость и справедли-
вость наказания за преступления - это 
уважение к человеку. Закон, одинако-
вый для всех без исключения, - это ува-
жение к человеку. Да вы и сами сейчас 

можете продолжить каждый свой спи-
сок. Если государство будет следовать 
этой национальной идее, будет у нас и 
патриотизм, и сильная армия, и импор-
тозамещение, и всё что угодно. Если 
граждане будут следовать этой нацио-
нальной идее, будут у нас и нормаль-
ные сборы налогов, и белые зарплаты, 
и не будет бегства мозгов и капиталов. 
И будет у нас страна, в которой ком-
фортно, безопасно и приятно жить.

Дмитрий Земсков, председа-
тель Владивостокского отде-
ления партии «Яблоко»

Анастасия Садриева: Навещая родных в селе, я всё чаще наблюдаю печаль-
ную картину - покосившиеся дома, безработица, спивающаяся молодежь

Садриева Анастасия Ана-
тольевна - член партии «Ябло-
ко». Родилась в 1988 году в 
с. Чернышевка Анучинского 
района Приморского края. В 
2005 году поступила во ВГУЭС 
на специальность «междуна-
родные отношения». Начала 
трудовую деятельность с 2005 
года. Работала с международ-
ными проектами. В 2011-м ор-
ганизовала собственный про-
ект - «Компания «Экотан». В 
2014-м руководила филиалом 
компании «24 Авиа» во Вла-
дивостоке. На данный период 
занимается внешнеэкономи-
ческой деятельностью, явля-
ется организатором междуна-
родных бизнес-встреч и ведёт 
проект vlstay.ru.

Начнем с лирики… Навещая род-
ных в селе, я всё чаще наблюдаю пе-
чальную картину - покосившиеся дома, 
безработица, спивающаяся молодежь. 
Во все времена деревня была корми-
лицей, тут выращивали зерно, заво-
дили скот. Работы хватало всем. Чего 
не скажешь о современном состоянии 
сёл. Совхозы сократили, производства 
нет, поля либо в запустении, либо их 
выкупили иностранцы (китайцы, корей-
цы). Большинство молодёжи покидают 
сёла, а та . что остаётся . спивается от 
безделья…  Остаются старики и ста-
рухи, про которых просто-напросто за-
бывают. И те условия, в которых живёт 
население, зачастую просто неприем-
лемо для нормальной жизни. Большин-
ство живёт в ветхом и даже аварийном 
жилье, колодцы никто не восстанав-

ливает, и бедные старики вынуждены 
ждать трактора с привозной водой и но-
сить тяжёлые бидоны и фляги с водой, 
заставляя ими жильё, в котором и без 
того слишком мало места. С дровами 
ситуация также обстоит очень плохо - 
мало того что выписать дрова доволь-
но дорого, так есть ещё и трудности с 
одобрением: люди ходят несколько 
месяцев по разным инстанциям без 
уверенности в том, что им одобрят 
заявку! Таким образом, жизнь в сёлах 
остановилась. Многие программы по 
улучшению качества жизни, видимо, 
не доходят до села… Например, про-
грамма переселения из ветхого жилья 
- очень многие живут большими семья-
ми в домах, жизнь в которых опасна, 
потому что стены вот-вот разрушатся.

А ведь если вложить средства в 
развитие сёл, то они окупятся для го-
сударства за несколько лет… Необхо-
димо поднять местное производство 
сельскохозяйственной продукции. 
Таким образом, нас и санкциями не 
испугаешь, а наоборот, можно отла-
дить экспорт местной продукции и вы-
ход на мировой рынок.  Ведь гораздо 
лучше употреблять местные продукты 
без химических добавок, которые на 
самом деле полезны для здоровья.
Таким образом, недостаток бюджет-
ных средств, выделяемых местными 
бюджетами на содержание и развитие 
объектов социальной инфраструктуры, 
привел к тому, что по своим качествен-
ным показателям сеть учреждений со-
циальной инфраструктуры отстала от 
разнообразия и масштабов запросов и 
потребностей их сельского населения, 
большинство объектов социальной ин-

фраструктуры требуют модернизации 
и капитального ремонта. В сельских 
поселениях существуют большие по-
требности сельских жителей в каче-
ственных услугах социально-инфра-
структурного комплекса. Причем этот 
комплекс должен находиться не в 
райцентре, а непосредственно в сель-
ском поселении. Данная потребность 
сельских жителей удовлетворена недо-
статочно почти во всех сельских посе-
лениях. Это связано с тем, что низкие 
экономические результаты производ-
ственно-хозяйственной деятельности 
сельскохозяйственных предприятий в 
таких сёлах не позволяют направлять 
необходимые финансовые средства 
на поддержание функционирования и 
развития сельской социальной инфра-
структуры. Также доходы сельского на-
селения, частных предпринимателей, 
осуществляющих свою деятельность 
на территории села, не позволяют под-
держивать на необходимом уровне его 
социальную инфраструктуру. 

Я считаю, что без федеральных 
и региональных целевых программ, 
направленных на развитие сельской 
социальной инфраструктуры, оптими-
зацию самоорганизации и самоуправ-
ления сельских социумов и муници-
палитетов, многие сёла оказались на 
стадии вымирания. И одних программ 
недостаточно, ещё более важен жесто-
чайший контроль за их исполнением.

Анастасия Садриева, член 
партии «Яблоко».
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ИНСТРУКЦИИ: 
КАК ПРАВИЛЬНО ОТМЕНИТЬ 
СУДЕБНЫЙ ПРИКАЗ 
О ВЗЫСКАНИИ 
ЗАДОЛЖЕННОСТИ

Для начала хотелось бы по-
яснить, что такое судебный при-
каз. По сути он представляет из 
себя процессуальный документ, 
вынесенный мировым судьей 
единолично на основании за-
явления взыскателя о выдаче 
судебного приказа о взыскании 
задолженности по денежным 
обязательствам (займы, кре-
диты, алименты и др.). Произ-
водство по делу о вынесении 
судебного приказа называется 
приказным судопроизводством. 
Стороны по такому делу называ-
ются взыскателем и должником. 
Взыскатель – это тот человек, 
кто обращается к суду о вынесе-
нии судебного приказа, должник 
– это лицо, в отношении которо-
го выносится судебный приказ. 

Судебный приказ отличается 
от судебного решения тем, что 
решение выносится в результа-
те судебного разбирательства, 
в котором исследовались дока-
зательства, участвующие в деле 
лица выступали в судебных 
прениях, а судебный приказ вы-
носится на основании ознаком-
ления судьи с представленными 
документами. 

Судебный приказ является 
одновременно и исполнитель-
ным документом. На основании 
судебного приказа служба су-
дебных приставов возбуждает 
исполнительное производство и 
принимает меры по взысканию с 
должника задолженности.

Чтобы отменить судеб-

ный приказ, должник может в 
10-дневный срок с момента его 
получения направить мирово-
му судье заявление об отмене 
судебного приказа. В самом 
заявлении можно указать, что 
вы возражаете против размера 
суммы основного долга или на-
считанной неустойки. Заполнен-
ный документ и приложения к 
нему нужно распечатать в трех 
экземплярах и лично отнести их 
в судебный участок. Два экзем-
пляра вы оставляете в суде, а 
третий вернут вам с отметкой о 
его принятии.

Зачастую должники узнают 
о том, что судебный приказ вы-
несен от судебных приставов-
исполнителей, когда те выносят 
постановление о возбуждении 

исполнительного производства 
или осуществляют исполнитель-
ские действия для взыскания 
долга (арест банковских счетов 
или выезд к должнику). Многие 
считают, что ничего уже не сде-
лаешь, но это не так.

Гражданско-процессуаль-
ным кодексом РФ предусмо-
трен механизм восстановления 
пропущенного срока, однако 
для этого нужно иметь уважи-
тельную причину. Например, вы 
можете сослаться на то, что в 
течение 10-дневного срока на-
ходились в другом городе, на 
больничном или не получали 
сам судебный приказ, вслед-
ствие чего не имели возможно-
сти его отменить в установлен-
ные сроки.

Для восстановления сроков 
при отмене судебного приказа 
необходимо составить ходатай-
ство о восстановлении пропу-
щенного срока для подачи за-
явления об отмене судебного 
приказа и заявление об отме-
не судебного приказа.

Если ходатайство удовлет-
ворено, это означает отмену су-

дебного приказа. В этом случае 
вам необходимо забрать в су-
дебном участке через некоторое 
время определение мирового 
суда об отмене судебного при-
каза. Полученное определение 
вы можете предоставить судеб-
ным приставам или же просто 
сохранить его для того случая, 
когда приставы свяжутся с вами. 
Отмена судебного приказа не 
означает решения самой про-
блемы с долгом, если сумма ве-
лика, то, вероятно, взыскатель 
обратится с исковым заявлени-
ем в районный (городской) суд, 
возможно, взыскатель предло-
жит вам также заключить миро-
вое соглашение о выплате дол-
га в рассрочку.

Уже третий год я участвую в акциях Общероссийской общественной организа-
ции «Ассоциация юристов России» по оказанию бесплатной юридической помощи 
малоимущим гражданам. Чаще всего ко мне обращаются за консультациями по де-
биторской задолженности и задают вопросы такого характера: «Почему судеб-
ный приказ вынесен без моего ведома? Чем он отличается от судебного решения? 
Какие сроки для его отмены и как можно их восстановить?».

Те, кто в силу своего материального положения не могут обратиться к дорого-
стоящим адвокатам или частнопрактикующим юристам, ищут выход на юриди-
ческих форумах, но зачастую натыкаются на неверные шаблоны, вследствие чего 
– неправильно составленный процессуальный документ, который отклоняется 
судом. Многим очень трудно сориентироваться во всех тонкостях законодатель-
ства.

Вышеперечисленные обстоятельства стали поводом для написания отдель-
ной статьи, где будут подробно и при возможности без сложной терминологии 
разъяснены основные аспекты данной темы, для примера также представлены 
процессуальные документы из моей юридической практики по отмене судебных 
приказов.

Информацию подготовил 
Андрей Хе, 
член Приморского регио-
нального отделения Обще-
российской общественной 
организации «Ассоциация 
юристов России», член пар-
тии «Яблоко». 
Конт. тел: 8-924-238-26-79.

ИГОРЬ КОНЕВ: ЧИНОВНИК ОБЯЗАН ВИДЕТЬ ПРОБЛЕМЫ, 
РЕШЕНИЕ КОТОРЫХ ПОМОГАЕТ ЖИТЬ И РАБОТАТЬ ВСЕМ, 

А НЕ КОНКРЕТНЫМ ФУНКЦИОНЕРАМ
Конев Игорь Александро-

вич родился 8 сентября 1977 
года в городе Владивостоке.

Учился в СШ № 46. По 
окончании школы получил 
специальность технолога 
по эксплуатации и обслужи-
ванию автомототранспор-
та в Политехническом тех-
никуме. 

Повышал квалификацию 
во Владивостокском тех-
нологическом институте 
(ВГУЭС).

В период 1997 – 1999 гг. 
проходил срочную службу по 
призыву на Тихоокеанском 
флоте в должности матро-
са-моториста.

С 2000 года работал в 
КГУП «Приморский нефтега-
зовый комплекс».

С 2002 года по настоящее 
врем работает в должно-
сти генерального директора 
ООО «Раннер» (сфера дея-
тельности – пассажирские 
автобусные перевозки).

Состоит в гражданском 
браке, воспитывае6т сына 
10 лет.

Член Российского демо-
кратического объединения 
«Яблоко» с 2013 года.

С 2002 года по настоящее 
время работает в должности 
генерального директора ООО 
«Раннер».
Член партии «Яблоко» с 2013 
года.

– Развивая сельское хозяй-
ство, создавая государственные 
программы в виде дотаций, суб-

сидий сельхозпроизводителям, 
мы вкладываем не только в про-
довольственную безопасность 
России, но и в безопасность 
всех россиян.

Реализуемая сегодня госу-
дарством аграрная политика 
привела к тому, что сельское 
хозяйство находится в упадке, 
а качество жизни почти 40 млн 
сельских жителей России не-
удовлетворительно. Показате-
ли по большинству продуктов 
сельского хозяйства после 20 
лет реформ и технологического 
развития не достигают уровня 
производства 90-х годов. 30,5% 
населенных пунктов Российской 
Федерации (в первую очередь 
сельских) относятся к разряду 
вымирающих, то есть имеют 
население менее 10 человек. 

Уровень потребления мяса зна-
чительно отстает от гигиениче-
ских норм и уровня потребления 
в развитых странах. Заработная 
плата в сельском хозяйстве бо-
лее чем в два раза отстает от 
средней по стране, а уровень 
безработицы на селе почти 
втрое выше, чем в среднем по 
экономике.

И это несмотря на то, что 
Россия располагает огромным 
резервом сельскохозяйствен-
ных земель (порядка 132 млн 
га) – основного сельскохозяй-
ственного ресурса. На ее долю 
приходится 10% мировой пашни 
и 55% мировых запасов черно-
зёма. Кроме того, посевная 
площадь в РФ может быть бы-
стро увеличена, ведь 41 млн га 
просто заброшены с 90-х годов 

прошлого века. Последние лет 
20 сельское хозяйство было 
забытой отраслью. Дотации по 
остаточному принципу привели 
к тому, что 45% продовольствия 
в наших магазинах произведено 
не в России. Продовольствен-
ная зависимость страны сказы-
вается не только на тружениках 
села, но и на каждом из нас. Мы 
не можем быть уверены ни в 
качестве, ни в количестве про-
дуктов, поставляемых из-за ру-
бежа.

В каждом населенном пункте 
России мы видим заброшенные 
поля и фермы, село спивается, 
крестьяне сидят без работы, 40 
миллионов гектаров плодород-
ной земли находится в упадке. 
При своем огромном потенциа-
ле российское сельское хозяй-

Андрей Хе
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Игорь Конев, член партии 
«Яблоко».

Игорь Конев
ство находится в критическом 
состоянии. Не обрабатываются 
поля – отпадает надобность в 
обновлении парка сельхозма-
шин, а значит, страдает маши-
ностроение и еще два десятка 
смежных отраслей.

Всё это происходит из-за не-
равных условий конкуренции. 
Зарубежные фермерские хозяй-
ства в общей сложности 40% 
своих доходов имеют из бюд-
жета. Для российского фермера 
дотации сегодня ничтожны. Они 
составляют 3% от его дохода. 
Как можно конкурировать, если 
там 40% дотаций, а здесь – 3%? 
Зачем выращивать скотину, 
если на рынке она будет стоить 
на 37% дороже новозеландской, 
и с большой долей вероятности 
можно сказать, что ее не купят.

Что необходимо сделать в 
первую очередь, особенно в ус-
ловиях обоюдных санкций:

1) дотации производителям 
сельхозпродукции должны соот-
ветствовать мировому уровню;

2) кредиты для сельхозпро-

изводителей должны быть не 
более 1-2% годовых, как это де-
лается в соседнем Китае. Тогда 
наша отечественная сельхоз-
продукция будет доступна и им-
портные овощи, мясо, зерновые 
перестанут завозиться в нашу 
страну. А сейчас мы кормим 
иностранных производителей 
сельхозпродукции и уничтожаем 
остатки своих, российских фер-
мерских хозяйств, как в свое 
время уничтожили колхозы и со-
вхозы.

3) поощрение долгосрочных 
инвестиций в отрасль.

Выполнение этих задач соз-
даст условия для динамичного 
развития сельского хозяйства. 
Я убежден, что агропромыш-
ленный комплекс – это приори-
тетная отрасль экономики и что 
сельские жители должны полу-
чать адекватное вознагражде-
ние за свой нелегкий труд.

НАША КОМАНДА

Владивостокцы высказыва-
ют всё больше недовольства в 
связи с необходимостью опла-
чивать расходы на капитальный 
ремонт, ведь средства нужно 
вносить независимо от того, 
нужны ремонтные работы или 
нет. Поэтому насущный вопрос, 
нужно ли платить за капре-
монт, волнует сейчас каждого 
собственника жилья.

На данный момент большая 
часть населения должна вы-
делить определенную сумму из 
своего ежемесячного бюдже-
та, которая направляется в так 
называемый «общий котел», 
но реальная возможность про-
ведения самого ремонта мо-
жет растянуться на 20 или 30 

лет. Многие сейчас опасаются 
инфляции, которая приведет 
к значительному уменьшению 
накопленной суммы, поэтому 
отказываются платить по кви-
танциям и не торопятся ставить 
подписи под договорами. Но в 
таком случае начинают рабо-
тать приставы, начисляются 
пени и штрафы.

Права владельцев жилья
На самом деле каждый граж-

данин в соответствии с феде-
ральным и региональными зако-
нами обязан оплачивать такие 
взносы. В новых квитанциях, ко-
торые жители многоквартирных 
домов получили в декабре, по-
явилась дополнительная строч-
ка по оплате за капитальный 

ремонт, которая предписывала 
обязанность платить несколько 
рублей за каждый квадратный 
метр квартиры. Размер этой 
платы определяется на регио-
нальном уровне, но само требо-
вание имеет законодательную 

форму в виде поправок в Жи-
лищный кодекс РФ.

Собственники имеют право 
выбирать способ накопления 
денежных средств на капремонт. 
Например, их можно размещать 
на счете регионального опера-

тора в так называемом «общем 
котле» или на специальном 
банковском счёте. Последний 
вариант касается тех домов, 
где созданы ТСЖ. На своих 
общих собраниях они должны 
были решить, как будут хранить 
деньги: в виде отдельного счета 
или в «котле». У остальных соб-
ственников, которых оказалось 
большинство, выбора практи-
чески не было, так как они авто-
матически оказывались в нем, 
что объясняется пассивностью 
жильцов и нежеланием участво-
вать в собраниях.

Программа капремонта
В соответствии с региональ-

ной программой капремонта 
домов, размещаемой на сайте 
регионального оператора, де-
нежные средства для ее осу-
ществления пополняются из 
разных источников. Это оплата 
собственников жилья, средства 
из бюджета региона, а также 
Фонда ЖКХ. Минимальная сто-
имость платы за капремонт 
определяется региональными 
властями, но при желании соб-
ственников на общем собрании 
она может быть увеличена. За 
выполнение этой программы от-
вечает краевой бюджет.

Может быть, можно не пла-
тить?

При любых сомнениях в том, 
надо ли платить за капремонт, 
важно знать некоторые тон-
кости. Например, при возник-
новении долга по оплате этих 
расходов, они будут переходить 
к другому владельцу во время 
продажи квартиры в виде не-
исполненных обязательств. Так 
как многие собственники резко 
отрицательно относятся к но-
вым дополнительным расходам, 
это может привести к большой 
задолженности. В результате 
осложнится проведение сделок 
по отчуждению недвижимости.

Согласно статьям 44 и 158 
ЖК РФ финансирование капре-
монта должно начинаться толь-
ко после принятия на общем со-
брании собственников решения 
о перечне работ и сроках их про-
ведения. Плата за капремонт 
жестко привязана к «объемам 
работ, стоимости материалов» и 
т. д. (ст.158 ЖК РФ). Если сами 

собственники не запланировали 
конкретные работы по капре-
монту в своем доме, то и пла-
та за капремонт взиматься не 
должна.

Платить за капитальный 
ремонт или не платить – долж-
ны решать сами собственники 
на общем собрании, исходя из 
потребностей дома, которые 
должны оценить специалисты. 
Если они примут такое решение 
о видах, стоимости, сроках про-
ведения работ по капремонту и 
о порядке оплаты (а это их пра-
во, но не обязанность), то – по-
жалуйста.

Некоммерческая организа-
ция может выставлять собствен-
никам лишь тот размер платы 
за содержание и ремонт жилья 
(включая капитальный ремонт), 
который установили сами соб-
ственники – ч. 7 ст. 156 ЖК РФ. 
Иное – незаконно.

Обращаем внимание, что 
самый негативный момент в 
таком понудительном плате-
же – обязательное ежемесяч-
ное взимание денег (причем 
немалых) с собственников без 
каких-либо четко прописанных 
обязательств перед ними. Полу-
чается, что собственники поме-
щений при непосредственном 
ими управлении должны пере-
числять плату «просто так», без 
подписанных ими договоров 
и взаимных обязательств. Вот 
вам и основа коррупции в ЖКХ 
(подп. «а» п. 1 ст. 1 Федераль-
ного закона от 25 декабря 2008 
г. № 273 – ФЗ « О противодей-
ствии коррупции).

Договор можно считать за-
ключенным только в том случае, 
если стороны согласовали все 
его существенные условия. Так 
сказано в ст. 432 Гражданского 
кодекса. Если хотя бы об одном 
из них стороны забудут, то со-
глашение, к которому они приш-
ли, назвать договором будет 
нельзя. Все потому, что с точки 
зрения закона в такой ситуации 
ни прав, ни обязанностей у сто-
рон не возникает. С нами никто 
не согласовывал условия до-
говора, виды предполагае-
мых работ и т. д. Более того, 
нам не дали возможность ВЫ-
БОРА.

Конституцией Российской 
Федерации от 12.12.1993 г. как 

главным источником националь-
ной системы права, провозгла-
шаются и гарантируются права 
и свободы человека и граждани-
на, содержащиеся в главе 2, где 
определено: п. 1 ст. 35 – «Право 
частной собственности охраня-
ется законом», п. 2 – «Каждый 
вправе иметь имущество в соб-
ственности, владеть, пользо-
ваться и распоряжаться им как 
единолично, так и совместно с 
другими лицами».

Между тем ст. 57 Конститу-
ции РФ предписывает: «Каждый 
обязан платить законно уста-
новленные налоги и сборы».

Заметьте, и ничего более 
мы не обязаны платить!

Фонд по сбору средств на 
капитальный ремонт – избран-
ная организационно-правовая 
форма, на счетах которого бу-
дут накапливаться средства на 
капитальный ремонт жилых до-
мов, предполагает поступление 
исключительно добровольных 
взносов граждан и юридических 
лиц (ст.7 ФЗ «О некоммерческих 
организаций»). Любые фонды 
(в том числе и по капитальному 
ремонту) формируются за счет 
благотворительных взносов 
собственников, и принуждать 
людей платить в эти фонды ни-
кто не вправе. Верховный суд 
РФ своим определением № А 
57- АПГ14-2 от 04.06.2014 г. дал 
правовую оценку этому факту: 
«Закон (имелся в виду оспари-
ваемый) не нарушает прав и 
законных интересов заявителя, 
поскольку не устанавливается 
обязанность собственников по-
мещений многоквартирных до-
мов по уплате взносов на капи-
тальный ремонт.

Решение о взносах на ка-
премонт обнародуют в начале 
апреля, такое решение принял 
Конституционный суд России на 
заседании, которое состоялось 
3 марта 2016 г.Юрий Норкин

Юрий Норкин, 
член Союза архитекто-
ров России,  член партии 
«Яблоко».
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Николай Марковцев: 
САРАНЧУ УБРАТЬ ИЗ ВЛАСТИ

В сентябре 2016 года в на-
шей стране пройдут очередные 
выборы в Государственную 
думу. В преддверии этого собы-
тия газета «Служу Отечеству» 
совместно с Дальневосточным 
центром региональных иссле-
дований начинают проект «На-
встречу выборам», в рамках 
которого мы планируем опубли-
ковать мнения представителей 
разных политических партий и 
движений, общественных орга-
низаций и экспертов о том, чего 
следует ожидать от предстоя-
щих выборов и как они могут 
повлиять на будущее развитие 
нашей страны. Начать цикл пу-
бликаций мы решили с интер-
вью с лидером Приморского ре-
гионального отделения партии 
«Яблоко» – Николаем Владими-
ровичем Марковцевым.

– Николай Владимирович, 
предвыборные кампании 
2003-го, 2007-го, 2011 годов 
проходили на фоне благопри-
ятной социально-экономиче-
ской ситуации. В этом году 
впервые за многие годы изби-
рательная кампания по выбо-
рам в Государственную думу 
будет проходить в условиях 
кризиса, ухудшения социаль-
ного положения большей ча-
сти населения. Какими Вам 
представляются особенно-
сти выборной кампании 2016 
года с учетом обострившейся 
в условиях введенных про-
тив России санкций, падения 
цен на нефть и девальвации 
рубля социально-экономиче-
ской ситуации в нашей стране, 
а также сложной международ-
ной обстановки? Насколько 
это может повлиять на пред-
почтения электората в России 
в целом и в Приморском крае, 
в частности?

– Самое яркое в характери-
стике сегодняшнего положения 
в России – это стремительное 
ухудшение экономической си-
туации. И самое страшное – не 
падение курса рубля более 
чем в два раза, не обрушение 
цен на нефть, самое губитель-
ное – это быстро нарастающая 
экономическая изоляция нашей 
страны. Несмотря на девальва-
цию рубля, падает внутренний 
валовой продукт. Как следствие 
этого, в Украине, на Ближнем 
Востоке разжигаются военные 
конфликты, которые всё больше 
затягивают нашу страну в глубо-
кий кризис. Нарастает междуна-
родная изоляция нашего госу-
дарства. Достаточно вспомнить 
досрочный отъезд президента 
Путина с саммита «Большой 
двадцатки» в австралийском 
Брисбене в 2014 году, который 
он покинул под предлогом «что-
бы выспаться». Мы-то понима-

ем, что там произошло. Просто 
президенты ведущих стран на-
глядно продемонстрировали 
Путину своё отношение…

Думаю, причиной подобного 
отношения явилось и неприбы-
тие России – второй ядерной 
державы – на саммит по ядер-
ной безопасности в США, на 
котором решались важные во-
просы глобальной безопасно-
сти. Отказ от участия в саммите 
– это ещё одна потерянная воз-
можность обсудить очень важ-
ные вещи. Наше руководство 
само себя изолирует от обсуж-
дения тем первостепенной зна-
чимости.

Всё это плохо отражается на 
экономике страны и политиче-
ской ситуации. Начинаются по-
иски врагов: надо же на кого-то 
свалить свои провалы в работе. 
Вброс компромата на НТВ про-
тив Касьянова также связан с 
этим. По сути, НТВ совершило 
уголовное преступление – на-
рушение неприкосновенности 
частной жизни. Понятно, кто мог 
дать санкцию на оперативную 
съёмку и демонстрацию интим-
ной жизни бывшего председа-
теля правительства страны на 
центральном телевидении.

По внешнеторговому балан-
су и по другим показателям, 
характеризующим связи нашей 
страны с миром, ситуация ухуд-
шается стремительно. В этом 
можно легко убедиться, озна-
комившись с ежеквартальны-
ми аналитическими записками 
Центрального банка РФ под на-
званием «Платёжный баланс, 
международная инвестицион-
ная позиция и внешний долг 
Российской Федерации», кото-
рые они готовят для правитель-
ства и президента.

В январе-сентябре 2015 года 
внешнеторговый оборот России 
составил 402 млрд долларов, 
что на 35% меньше, чем в 2014 
году. Он уменьшился на 212 
млрд долларов.

Экспорт товаров снизился до 
259 млрд долларов США, или 
почти на треть по сравнению с 
2014 годом.

Почему так важен внешне-
торговый оборот? Потому, что 
своего Россия практически ни-
чего не производит, всё прихо-
дится закупать за рубежом – не 
только продукты и лекарства, 
но и запчасти для ракет. Жи-
вём за счёт нефтедолларов. А 

когда цены на энергоносители 
рухнули, рухнуло всё – пенсии, 
зарплата, занятость населения. 
А цены, наоборот, значительно 
возросли.

Правительство любит по-
вторять: Китай наш друг, нас 
поддерживает и не даст погиб-
нуть. Однако внешнеторговый 
баланс с Китаем по экспорту 
у нас составляет чуть более 8 
процентов от оборота со всеми 
странами, а с маленькой Гол-
ландией – более 12 процентов. 
В маленькую Голландию мы экс-
портируем товаров более чем 
на 30 млрд долларов США, а в 
огромный Китай – всего на 20.

В свою очередь, Китай в 2015 
году поставил в Россию това-
ров всего на 25 млрд долларов 
США. Это копейки по сравнению 
с торговым оборотом Китая с 
Америкой, который в 2015 году 
составил 500 млрд долларов. 
Это в десятки раз больше, чем 
торговый оборот с Россией. И 
кому после этого Китай больший 
друг – России или Америке?

Да и голосование в ООН по-
казывает – Китай ведёт свою, 
хитрую игру и зачастую не под-
держивает инициативы России 

по ключевым вопросам. Мы 
пытаемся заигрывать с Кита-
ем, раздаём ему в длительную 
аренду, на 49 лет, землю за ко-
пейки, а своим у нас землю под 
строительство жилого дома и за 
взятки получить проблематично.

Вот сейчас наше родное 
правительство наложило на 
собственный народ санкции, 
придумав новую государствен-
ную идеологию – импортозаме-
щение. Эта идеология сильно 
смахивает на северокорейскую 
идею чучхе, разработанную в 
своё время Ким Ир Сеном. К 
чему это привело, всем хоро-
шо известно. Но наши руково-
дители не задумываются над 
последствиями и наступают на 
чучхейские грабли вслед за Се-
верной Кореей.

Весь мир интегрируется, 
объединяется, общается, торгу-
ет, обменивается опытом и тех-
нологиями, культурой, а наше 
руководство ускоренными тем-
пами возводит очередной же-
лезный занавес. Лучше бы они 
такими темпами строили космо-
дром «Восточный» в Амурской 
области. Обещали запустить к 
сентябрю прошлого года, потом 
к маю этого, а теперь вот заявля-
ют, что в мае будет только проб-
ный запуск, а полностью космо-
дром заработает только через 
год. И это еще под большим 
вопросом. Или разобрались 
бы с судоверфью в Большом 
Камне, где украли 4 миллиарда 
рублей. Или нашли бы украден-
ный у краевой администрации 
теплоход «Георг Отс»… Можно 
ещё вспомнить казнокрадство 
ректора и проректоров в Феде-
ральном университете и другие 
достижения нынешней власти.

Мы под различными предло-
гами участвуем во множествен-
ных военных конфликтах, моти-
вируя это тем, что это помогает 
России захватывать мировой 
рынок торговли оружием – вы-
годный бизнес, только может 
сильно аукнуться очередным 
Виктором Бутом. При этом на 
деле получается, как всегда – 
пшик. Стыдно признавать, но 
Рособоронэкспорт в 2015 году 
заработал 15,2 млрд долларов, 
а американская компания по 
производству детских мульти-
ков «Walt Disney Productions» 
– «Студия Диснея» – почти 50 
млрд долларов.

Да и о каком импортозаме-
щении можно всерьёз рассуж-
дать, когда наше государство 
продаёт китайцам электро-
энергию по цене полтора рубля 
за киловатт-час, а своим, до-
морощенным фермерам – по 
5 рублей 53 копейки. А если 
сравнить, под какие проценты 
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КНР выдаёт своим крестьянам 
кредиты, то впору расплакать-
ся: 1-2 процента. Нашим креди-
ты достаются, если посчитать 
все выплаты, связанные с этой 
процедурой, почти под 50 про-
центов. И как можно после этого 
конкурировать с зарубежными 
сельхозпроизводителями?

Вот и получается, что ситу-
ация в Приморском крае с им-
портозамещением далеко не 
радужная, скорее наоборот. В 
2015 году в хозяйствах всех ка-
тегорий вся посевная площадь 
сельскохозяйственных культур 
составила 413,6 тыс. га, что на 
2,4% меньше, чем в 2014 году. 
Снижение размера общей по-
севной площади произошло в 
результате уменьшения посевов 
зерновых и зернобобовых куль-
тур на 12,1 тыс. га. Снизились 
посевы картофеля, овощей, кор-
мовых культур и др. В результа-
те валовый сбор зерновых куль-
тур снизился и составил 93,5% 
по сравнению с прошлым годом. 
Сои – 95,2%, овощей – 80%, а 
картофеля – всего 79%.

Упала также обеспеченность 
кормами скота на 17,2%. В ре-
зультате производство скота и 
птицы на убой сократилось и со-
ставило всего 89,7% по сравне-
нию с 2014 годом.

О каком успешном импор-
тозамещении можно говорить, 
когда показатели сельского хо-
зяйства в Приморье падают 
стремительными темпами?

– Тем не менее говорят.

– Это будет продолжаться до 
тех пор, пока в стране не сме-
нится политический режим. Этот 
режим, как показал опыт десяти-
летий, реформированию не под-
даётся. Ну как тут не вспомнить 
крылатые слова лидера «Еди-
ной России» Дмитрия Медведе-
ва: «Такая система власти абсо-
лютно неэффективна и создаёт 
только одно – коррупцию». Это 
признание высшего должност-
ного лица государства.

2015 год для России стал 
своеобразным моментом ис-
тины, который раскрыл все 
уязвимые стороны экономики 
страны. Теперь уже даже самым 
отъявленным оптимистам стали 
очевидны вещи, которые были 
известны незаангажированным 
аналитикам давным-давно:

- экономика России и благо-
состояние ее граждан целиком 
зависят от цен на основные ми-
ровые энергоресурсы: нефть и 
газ;

- Россия полностью интегри-
рована в мировую экономику, 
поэтому политические авантю-
ры лидеров и желание казаться 
полностью самодостаточной и 
независимой от внешнего мира 
страной могут привести только к 
плачевному результату;

- за последние 15 лет при 
фантастических ценах на не-
фтеуглероды и регулярном про-
фиците бюджета в России не 
было сделано никаких структур-
ных реформ, которые могли бы 
превратить страну из сырьевого 
придатка Запада в высокотехно-
логическую страну XXI века.

Таким образом, подводя ито-

ги 2015 года, в сухом остатке 
имеем следующие цифры: ВВП 
России за 2015 год сократился 
на 3,8% и составил 1293 млрд 
долларов США, а Россия в ми-
ровом рейтинге стран по разме-
ру ВВП переместилась с 9-го на 
15-е место, вылетев из топ-10 
стран с самой большой эконо-
микой (список МВФ).

Поэтому сентябрьские вы-
боры 2018 года будут впервые 
проходить в такой непростой 
обстановке, в условиях глубо-
чайшего кризиса и дальнейшего 
обнищания значительной части 
населения. В условиях разжи-
гания на центральных государ-
ственных каналах неприязни к 
другим странам и народам, ко-
торые, по мнению «авторитет-
ных» политиков, «мешают» нам 
жить.

Некоторые пропагандисты, 
как Жириновский, договорились 
до того, что предлагают бомбить 
Турцию и другие страны, откро-
венно злорадствуют по поводу 
неудач в европейской эмигра-
ционной политике и защите от 
терроризма, допускают другие 
экстремистские высказывания. 
И при этом наши правоохрани-
тельные органы бездействуют, 
потому что эти деятели соци-
ально близки нашей власти и 
демократический принцип неот-
вратимости наказания в их отно-
шении не действует – наложено 
табу. Получается, чума какая-то. 
Складывается впечатление, что 
у вертикали власти случился 
падёж скота, и сейчас им не до 
борьбы с экстремизмом на рос-
сийском телевидении.

В этих непростых условиях 
партия «Яблоко» серьёзно гото-
вится к предстоящим выборам 
в Государственную думу и За-
конодательное собрание При-
морского края. На прошедшем 
в конце февраля втором этапе 
XVIII съезда партии было при-
нято несколько основополагаю-
щих документов: это «Основные 
тезисы федеральной предвы-
борной программы партии на 
выборах депутатов Государ-
ственной думы РФ», «Принципы 
коалиционной политики партии» 
и другие ключевые документы. 
Предложена для внутрипартий-
ного обсуждения «Концепция 
программы создания современ-
ного государства и эффектив-
ной экономики 2-16 - 20124». И, 
что очень важно – лидер партии 
Григорий Явлинский выдвинут 
на пост президента России.

– И насколько непростая 
международная ситуация и 
сложное экономическое по-
ложение в стране может по-
влиять на предпочтения элек-
тората в России в целом и в 
Приморском крае, в частно-
сти?

– Не хочу лукавить, пред-
рекая сокрушительную победу 
оппозиционных сил на сен-
тябрьских выборах, поскольку 
мы понимаем, как проводятся в 
России выборы. Фактов фальси-
фикации хоть отбавляй. По сути, 
практически все избирательные 
комиссии втянуты в этот пре-
ступный процесс, и без участия 
этих государственных и муници-
пальных органов масштабные 

фальсификации просто невоз-
можны.

В демократических странах, 
когда наблюдается кризис, об-
рушение национальной валюты 
и резкое подорожание уровня 
жизни, партия власти, каковой 
у нас, как известно, являет-
ся «Единая Россия», не имеет 
шансов на победу. Но это в де-
мократических, а не в нашей.

Трудно побеждать при таких 
массовых фальсификациях. 
Но возможно. Для этого долж-
но быть выполнено одно суще-
ственное условие – люди долж-
ны поверить в выборы и прийти 
на избирательные участки. При 
явке более 50 процентов массо-
вые фальсификации становят-
ся слишком скандальными для 
власти – я имею в виду ночное 
переписывание избиркомами 
протоколов волеизъявления 
избирателей – и появляется 
возможность более или менее 
честных выборов.

Думаю, в условиях обостре-
ния отношений с ведущими ми-
ровыми державами и кризиса 
в стране выборы будут относи-
тельно честными. Правящему 
режиму в этих условиях невыго-
ден очередной скандал. Может, 
я и ошибаюсь. Трудно сейчас 
что-то прогнозировать, ситуа-
ция в стране меняется очень 
быстро. Не исключено, что на 
результаты выборов повлия-
ют материалы Международно-
го консорциума журналистов, 
которые они обнародовали в 
прошедшее воскресенье. И обе-
щают ещё опубликовать. Там в 
основном компромат на нашу 
власть. Кремль взял паузу и 
пока это не комментирует.

В одном уверен: несмотря 
на замену главного волшебника 
ЦИКа, выборы будут весёлыми 
и удивительными.

– Впервые за последние 
годы выборы пройдут по 
смешанной системе. Какие, на 
Ваш взгляд, партии получат 
от этого плюсы, а кто может 
проиграть? Повышает ли но-
вая система выборов шансы 
представителей непарламент-
ских партий пройти в Госду-
му?

– Если проанализировать 
российское законодательство о 
выборах, то становится ясным: 
«Единая Россия» перед кажды-
ми выборами меняет его под 
себя. Отменили, например, из-
бирательные залоги под пред-
логом заботы о «небогатых» 
кандидатах.

– Может, и правда забо-
тились, не все же имели 300 
тысяч, чтобы сдать залог на 
выборах в Законодательное 
собрание или 1 миллион, что-
бы зарегистрироваться в ка-
честве кандидата в мэры Вла-
дивостока?

– Надо было не залоги от-
менять, которые существуют во 
всех цивилизованных странах, 
а сделать их размер доступным 
для всех – учителей, врачей и 
других, живущих за чертой бед-
ности. Когда Арнольд Шварце-
неггер баллотировался в губер-
наторы Калифорнии, он платил 

залог в избирательную комис-
сию всего 2 тысячи долларов. 
По тем временам – всего 45 ты-
сяч рублей. А без залога канди-
дату в губернаторы надо было 
заручиться поддержкой всего 
20 избирателей. Собрать всего 
20 подписей. И эти подписи не 
браковали под надуманными 
предлогами, типа вылезания 
подписи из графы «Подпись». 
Я неоднократно сталкивался 
с этой маразматической прак-
тикой наших государственных 
избиркомов. Как правило, они 
всегда извинялись за это и ссы-
лались на приказ сверху.

Получается, весь этот бес-
предел шёл сверху, для того и 
строилась пресловутая верти-
каль власти. С одной стороны, 
это для существующей власти 
комфортно – но это когда в стра-
не всё хорошо. С другой, когда 
всё плохо, вся ответственность 
за происходящее в стране ло-
жится на одного человека, на 
того, кто на самом верху этой 
вертикали. А отвечать одному 
за всё содеянное в стране ни-
кому не хочется. Хочется этой 
ответственностью поделиться, а 
ещё лучше переложить на дру-
гие плечи. Например, на оппо-
зицию.

Поэтому у оппозиции, в част-
ности у «Яблока», в условиях 
экономического кризиса и по-
литической изоляции страны, 
появляются хорошие шансы 
пройти в Государственную думу. 
Да и в Законодательные собра-
ния тоже. Поскольку краевое 
начальство также не желает 
отвечать за свои поступки. На-
пример, за долгострой двух пя-
тизвёздочных отелей «Хайят» и 
многочисленные аресты строи-
телей объектов саммита АТЭС, 
которые, как неожиданно вскры-
лось для правоохранительных 
органов, воровали по-крупному. 
Главная проблема – ворьё во 
власти.

Прогнозируемый успех 
«Яблока» подтверждается 
тем, что на прошедших в про-
шлом году выборах в регионах 
«Яблоко» прошло в местные 
парламенты в девяти регионах. 
Это хороший показатель для 
действительно оппозиционной 
партии, которая более 20 лет 
последовательно выступает за 
социальную рыночную экономи-
ку, равенство стартовых возмож-
ностей, неприкосновенность 
частной собственности, за кон-
куренцию в политике и эконо-
мике, укрепление демократиче-
ских институтов, верховенство 
закона, правовое государство, 
контроль граждан за властью.

Поэтому не столько важна 
новая система выборов, сколь-
ко важно, как они будут прово-
диться – честно, справедливо 
и прозрачно или, как последние 
16 лет, иным способом – путём 
жульничества, бездействия 
правоохранительных органов и 
«волшебства» избиркомов.

Вновь воссозданные «Еди-
ной Россией» мажоритарные 
округа говорят только об одном: 
им стало сложно завоёвывать 
большинство при наличии толь-
ко пропорциональной системы, 
то есть по партийным спискам.

В мажоритарных округах 
они, как правило, побеждают, 

поскольку для победы там надо 
набрать более 30% голосов. И 
при чудовищном администра-
тивном давлении на участковые 
избирательные комиссии им это 
сделать несложно. Всех силь-
ных соперников «Единая Рос-
сия», как правило, снимает при 
помощи ангажированной судеб-
ной системы.

Это про эту систему в своё 
время говорил президент Мед-
ведев, выступая в Кремле с еже-
годным посланием Федерально-
му собранию: «Вмешательство 
бюрократии во все сферы об-
щества мешает развитию демо-
кратии, порождает коррупцию 
и правовой нигилизм. Государ-
ственный аппарат у нас – это и 
самый большой работодатель, 
самый активный издатель, са-
мый лучший продюсер, сам 
себе суд, сам себе партия и сам 
себе, в конечном счете, народ». 

Такая система порождает 
массовый правовой нигилизм.

То есть побеждают они в 
одномандатных округах при по-
мощи мощнейшего администра-
тивного ресурса и «правильной» 
работы избирательных комис-
сий. А при пропорциональной 
системе, чтобы пройти в Думу, 
достаточно перешагнуть 5-про-
центный барьер. Согласитесь 
– набрать 5 процентов гораздо 
проще, чем 30.

Поэтому ещё раз подчеркну 
– шансы повышаются, в первую 
очередь, не от смешанной си-
стемы, а от того, насколько эти 
выборы будут честными, спра-
ведливыми и прозрачными. Я 
ответил на ваш вопрос?

– Не кажется ли Вам, что 
люди сполна «наелись» демо-
кратии в 90-е годы и не будут 
голосовать за тех, кто про-
поведует демократические 
принципы и европейские цен-
ности?

– Не кажется. Люди, кото-
рые бывали в цивилизованных 
странах, начинают понимать, 
что при демократии они ещё не 
жили, не было её пока в Рос-
сии, были только ростки этой 
демократии при Борисе Ель-
цине, которые потом с корнем 
вырвал путинский режим. Хотя 
Ельцин тоже наломал немало 
дров. Сознательно расплодил 
преступность, передал бесплат-
но высокорентабельную госу-
дарственную собственность в 
руки членов «Семьи Ельцина» 
путём незаконных залоговых 
аукционов, возвёл в ранг госу-
дарственной политики правовой 
нигилизм…

– Разложил общество.

– Нет, общество уже было 
разложено большевиками. А 
ельцинский режим этим вос-
пользовался. Если при комму-
нистах законы более-менее 
работали, то при нынешнем ре-
жиме чиновники во имя личного 
обогащения на них плюют.

Одним из основных крите-
риев демократических режимов 
является строгое соблюдение 
законов. И законы имеют высо-
кую легитимность, а не написа-
ны в угоду правящему режиму. А 
поскольку у нас не соблюдались 
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законы при Ельцине и продол-
жают не соблюдаться при Пу-
тине, то о демократии в России 
говорить пока сложно.

Вспомните, как оправдыва-
лось государственной систе-
мой разграбление общенарод-
ной собственности в 90-е годы: 
«Первоначальное накопление 
капитала всегда преступно». 
Дескать, об этом ещё комму-
нистический экономист Карл 
Маркс говорил. А о чём он писал 
и что понимал под преступным 
накоплением капитала? Экс-
плуатацию наёмного труда, при-
своение прибавочного продукта, 
скупку земель у крестьян. Таким 
макаром сегодня живёт весь 
мир, и это – не преступление. 
Бизнесмены всегда прибавоч-
ный продукт брали себе и пла-
тили наёмным рабочим зарпла-
ту. И при советской власти была 
эксплуатация наёмного труда, а 
рабочим платили копейки. Все 
мы были одинаково бедными, 
но по-своему счастливыми. По-
скольку жили за железным зана-
весом и не знали другой жизни.

Нет у Маркса в «Капитале» и 
намёка на открытое разграбле-
ние государственной собствен-
ности. Во время так называемо-
го первоначального накопления 
капитала очень строго соблюда-
лись законы. За кражу носового 
платка рубили голову как чело-
веку из высших слоёв общества, 
так и простолюдину. Как извест-
но, в эпоху Кромвеля в Англии 
был казнён за нарушение за-
конов даже английский монарх 
Карл I. Возможно ли подобное 
при нынешнем режиме? Думаю, 
нет! Даже расследование Меж-
дународного консорциума жур-
налистов бессильно…

– Как Вы оцениваете шан-
сы «Единой России» сохра-
нить большинство в Государ-
ственной думе и каким, по 
Вашему мнению, может быть 
расклад сил в новой Думе? 
Насколько высоки шансы 
прохождения в Госдуму у не-
парламентских партий по 
спискам и по одномандатным 
округам?

– «Единая Россия» пойдёт 
на любые противозаконные 
меры, но большинство в пар-
ламенте не отдаст. Поскольку 
это может привести к смене по-
литического режима в стране и 
длительным тюремным срокам 
для нынешних функционеров от 
партии власти. Дел-то они на-
творили много.

Шансы пройти в парламент 
из оппозиционных партий имеет, 
на мой взгляд, только «Яблоко». 
КПРФ, ЛДПР и эсеров я не счи-
таю оппозицией. Это, как гово-
рил в своём интервью бывший 
руководитель «Единой России» 
в Приморье Игорь Королёв, 
руки «Единой России» и они 
полностью ей подконтрольны. 
КПРФ пройдёт самостоятельно. 
А ЛДПР и, возможно, СР, власть 
протащит. Они нужны режиму. У 

других партий шансов нет.
Партия «Яблоко» демон-

стрирует на всех последних 
выборах неплохой результат, 
который только возможно было 
показать в эпоху массовых 
фальсификаций. Помню, быв-
ший председатель нашей пар-
тии Сергей Митрохин приводил 
наглядный пример такого под-
счёта голосов. Он с семьёй на 
своём избирательном участке 
проголосовал, естественно, за 
«Яблоко», а при «правильном» 
подсчёте голосов оказалось, 
что на этом участке никто за 
«Яблоко» не голосовал. Да и у 
нас в Приморском крае приме-
ров фальсификации на выборах 
хоть отбавляй.

«Единая Россия» с помощью 
пропорциональной системы, то 
есть по партийным спискам, за-
берёт в Думе мест процентов 
35-45. Но этого им недостаточ-
но. При помощи мажоритарной 
системы, то есть в одномандат-
ных округах, они доберут остав-
шиеся проценты для квалифи-
цированного большинства.

– Нормальным программ-
ным желанием любой партии, 
которая выходит в политиче-
ское поле, является победа 
на выборах. Допустим, Ваша 
партия сможет получить кон-
ституционное большинство в 
Государственной думе и полу-
чит возможность иницииро-
вать изменение Конституции 
и пр. Каких инициатив в этом 
случае можно ожидать? Будут 
ли предложены изменения в 
Основной закон, в систему 
государственного устройства 
России, в избирательное за-
конодательство, в закон о 
Центробанке и т.п.? 

– Давайте пока не будем 
рассуждать о конституционном 
большинстве партии «Яблоко». 
В нынешних условиях, когда са-
жают невиновных и переписы-
вают законы в угоду преступни-
кам, это невозможно. Тем более 
волшебников, типа Чурова, в 
«Яблоке» нет.

А вот изменения в систему 
государственного устройства, в 
избирательное законодатель-
ство, в закон «О Центральном 
банке РФ» и в другие норма-
тивные акты надо вносить. Чего 
«Яблоко» и будет добиваться. 
Например, обязательно в Кон-
ституции надо записать, что за-
нимать должность президента 
России можно только два срока. 
Без всякого «подряд». Посколь-
ку это «подряд» порождает мно-
гочисленные злоупотребления 
властью в угоду личным амби-
циям и амбициям своего бли-
жайшего окружения.

Надо добиваться также ре-
альной независимости Цен-
трального банка. Хотя по Кон-
ституции Центральный банк 
является независимым от госу-
дарственной власти органом в 
пределах своих полномочий, на 

деле это далеко от истины. По-
пробуй не выполни приказ на-
чальства, когда в государстве 
превалирует вертикаль власти 
и за всё отвечает президент, 
хотя по Конституции это и не 
так! В лучшем случае сразу по-
кинешь свой пост по состоянию 
внезапно пошатнувшегося здо-
ровья. Мало переписать закон 
и заложить в Конституцию пра-
вильные нормы. Надо, чтобы 
сама государственная система 
стремилась в своей деятель-
ности соблюдать эти нормы, 
работать по закону, а не по указ-
кам сверху. В Сьерра-Леоне 
Центральный банк попытался 
работать в соответствии с за-
коном и не выполнять противо-
законные указания руководства 
страны, так руководителя Банка 
вскоре убили и всё заработало 
по-старому, не по закону, а как 
вздумается правительству. 

– Способна ли Ваша пар-
тия в случае победы само-
стоятельно сформировать 
правительство? Считаете ли 
Вы возможным участие в нем 
представителей действующе-
го правительства под руко-
водством Дмитрия Медведе-
ва? 

– Способна. 
В партии «Яблоко» много та-

лантливых и толковых людей. 
При формировании нового пра-
вительства, несомненно, нужны 
широкие консультации со всеми 
общественными силами, раз-
деляющими демократические 
принципы и поддерживающие 
европейский выбор развития 
страны. Что такое европейский 
выбор? Это не то, что народу 
внушают по телевизору: геи и го-
мосексуалисты, а независимое 
и справедливое правосудие, не-
зависимая и уважающая права 
человека прокуратура, реаль-
ная система разделения вла-
стей – независимое правитель-
ство, независимый парламент 
и ограниченная законом власть 
президента. Это качественные 
и доступные продукты, здра-
воохранение мирового уровня, 
хорошие дороги и доступная 
для народа власть. Это чест-
ные, справедливые и прозрач-
ные выборы. Российский народ 
за тысячелетие своего развития 
заслужил более достойной жиз-
ни. И хватит ссориться со всем 
миром. Надо развиваться и вза-
имовыгодно сотрудничать , а не 
строить подлости друг другу, по-
скольку паны ссорятся, а у холо-
пов чубы трещат. 

– Необходимы ли, на Ваш 
взгляд, изменения в политике 
по развитию Дальнего Восто-
ка, в том числе по созданию 
территорий опережающего 
социально-экономического 
развития и реализации про-
екта «Свободный порт Вла-
дивосток»? Что необходимо 
сделать, чтобы эти проекты 
действительно привлекли 
внимание инвесторов, в том 
числе иностранных, и зарабо-

тали, и чтобы люди на Даль-
нем Востоке стали жить луч-
ше? 

– Неоднократно за послед-
ние 25 лет мы были свидетеля-
ми, как «выполняются» шумно 
рекламируемые проекты партии 
власти. Уж как громко в начале 
90-х годов прошлого века нам 
расписывали прелести первой 
в России Свободной экономиче-
ской зоны «Находка» с особым 
правовым режимом! 

Куда, по замыслу властей, 
должна была войти не только 
территория Находки, но и со-
седнего Партизанского района. 
Как эмоционально демонстри-
ровали льготный налоговый и 
таможенный режимы, обещали 
небывалое развитие междуна-
родных экономических отноше-
ний.

Словом, тогда обещали всё 
то же, что и сейчас при порто-
франко.

Более 200 миллиардов ру-
блей федеральных средств 
было выделено на реализацию 
этого проекта. По тем временам 
сумма огромная. Краевой бюд-
жет только недавно прекратил 
гасить эти долги за мошенников, 
которые растащили всё, так как 
выступал гарантом получения 
этих немалых средств перед 
правительством. А про зону за-
были. 

Много чего ещё обещали 
нам. И удвоение ВРП к 2010 
году (не выполнили, теперь вот 
обещают к 2025-му), и снижение 
тарифов на ЖКУ в два раза, и 
повышение пенсий на дальне-
восточный 30-процентный ко-
эффициент – «Единая Россия» 
по этому поводу даже подписи 
собирала, рыбные кластеры во 
Владивостоке (кластеры обеща-
ли не только рыбные) и транс-
портные коридоры.

Ещё обещали какие-то век-
торы развития и дорожные кар-
ты. Что такое кластеры, транс-
портные коридоры и эти самые 
векторы с картами дорожными, 
власть не говорила. Зато лапши 
на уши навешали много, всего 
сразу не упомнишь. Да это и не 
важно…

Про особую экономическую 
зону «Остров Русский», проде-
кларированную постановлени-
ем правительства ещё в марте 
2010 года, лучше не вспоминать. 
На острове планировалось раз-
витие различных видов туризма 
– пляжного, спортивного, куль-
турного и экологического, но за 
четыре года её существования 
ни копейки инвестиций на её 
развитие не поступило, и вспом-
нили про неё только тогда, когда 
её «развитием» озаботился сам 
создатель Медведев, прикры-
вая за невостребованностью. 
Поскольку за четыре года её 
существования в зоне не было 
зарегистрировано ни одного 

резидента, что в соответствии 
с законом дало основание для 
досрочного прекращения её су-
ществования.

Придумка власти, о кото-
рой по всем информацион-
ным каналам громко извещала 
пресс-служба Миклушевского, 
– создание Владивостокской 
агломерации, в которую вошли 
Владивосток, Артём, Надеждин-
ский и Шкотовский районы, тоже 
приказала долго жить. Короче 
говоря, про агломерацию уже 
даже всуе не вспоминают.

Сколько ещё нам будут рас-
сказывать сказки про белого 
бычка, доподлинно неизвестно. 
Но, думается, пока терпение не 
лопнет. У кого оно первым лоп-
нет – у власти или у народа, ни-
кто из ныне живущих не знает. 
Страшно, если первым это про-
изойдёт у народа. Быть тогда 
беде. Под замес, как правило, у 
нас попадают непричастные.

Нельзя забывать и про ян-
варскую, прошлого года, при-
думку властей – ТОРы. ТОРы 
– это зоны опережающего раз-
вития, коих создать планирова-
лось ровно двенадцать, по чис-
лу апостолов, вероятно. Потом, 
правда – ну, когда вспомнили по 
Находкинскую зону, в срочном 
порядке зоны переименовали в 
территории. Но суть от этого не 
поменялась.

В общем, всё как всегда.

Отвечая на ваш вопрос, при-
веду один старый анекдот, кото-
рый рассказывали на радио ещё 
в доперестроечное время. Вы-
ступает на правлении колхоза с 
годовым отчётом председатель. 
Докладывает о достигнутых по-
казателях в работе: «В прошлом 
году мы посеяли 10 га пшеницы, 
её всю сожрала тля. В этом году 
мы посеяли уже 50 га. Её тоже 
сожрала тля. В следующем году 
планируем посеять более тыся-
чи га. Пусть подавиться, гнида!» 

Вот так и у нас. Каждый год 
закачиваем бюджетные деньги 
в различные проекты, а ожида-
емых результатов люди не ви-
дят. По отчётам у власти перед 
гарантом всё хорошо. А на деле 
люди не ощущают улучшения. 
Потому и бегут с Дальнего Вос-
тока в поисках лучшей доли. В 
прошлом году численность При-
морского края сократилась поч-
ти на 5 тысяч человек. Сокраще-
ние численности происходило 
как за счёт естественной убыли 
– 32%, так и по причине мигра-
ционного оттока – 68%.

Поэтому, чтобы поменять си-
туацию в крае к лучшему, надо 
в первую очередь поменять в 
стране политический режим. 
Саранчу убрать из власти. А 
иначе страну будет продолжать 
лихорадить и ситуация с эконо-
микой, как в том колхозе, будет 
постоянно повторяться. 

ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА


